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两会影话

远程听会
一样听得明白
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全国两会代表委员热议“陪作业”现象

孩子做功课，家长怎样陪

     ■ 多数家长做不好老师该做的工作，结果反而坏事，比如不能很好培养孩子独

立学习的习惯等。 应给小学生家长减负，学校给家长的“陪作业”任务要适度

■ 在孩子小时候，不要太看重一时学到的知识、眼下的成绩，风物长宜放眼量，

亲情的陪伴更重要。 即使是补课，也不是把孩子扔进教育机构就万事大吉

好习惯培养、亲情陪伴更重要

    现实中，许多家长除了陪孩子

做功课、签字，还要做小报、PPT、小

视频、调研报告⋯⋯教育减负每次
都是两会热门话题。今年，代表委员

们谈的不仅是给学生减负，有人提

出家长同样需要“减负”。

全国政协委员、江苏省作家
协会主席范小青建议，应给小学

生家长减负，学校给家长的“陪作
业”任务要适度、合理减少家长陪

作业任务。范小青认为，多数家长
做不好老师该做的工作的，结果

反而坏事———家长着急，难免打

骂，孩子更加学不进，适得其反。
有的干脆就由家长代做，学生根

本没用心学习，没收获。具体说来，

家长“陪作业”有几个坏处。首先，不

能很好培养孩子独立学习的习惯，产
生依赖性，自主学习能力差。其次，家

长不是老师，不一定懂得如何教学，
效果不尽如人意。每天长时间“陪作

业”，对下班回来身心疲惫的家长来
说，是“不人道”的。而且，如今小学生

需要学习的内容，家长未必都能了

解，比如文稿演示，并不是所有的家
长都能够完成的，这种“代做作业”的

负担，让家长们心力交瘁，苦不堪言。
作为一名过来人，来自上海

代表团的全国人大代表丁光宏告
诉记者，自己孩子小学阶段也经

历过需要“陪作业”的时候。但这
种“陪伴”不是无时无刻“盯”“关”

“跟”，也没有太多需要家长代劳

的作业；家长只是负责检查一下
作业是否完成后，签名即可。

“现在很多年轻的家长在教

育上显得比较焦虑，这固然来源

于社会竞争的压力，和其教育理
念也有直接关系。”在他看来，在

孩子小时候，不要太看重一时学
到的知识、眼下的成绩，“风物长

宜放眼量，亲情的陪伴是更重要
的，要珍惜和孩子相处的时光，而

不只是陪作业、陪补课。”

即使是补课，他认为也不是
把孩子扔进教育机构就万事大

吉。孩子要课外多学些知识不是
坏事，但从小养成良好的学习习

惯、生活习惯，掌握适合自己的学
习方法才是最重要的。这些方法、

习惯的养成固然和学校有关，但
更重要的是家长的言传身教。“比

如说，你想让孩子学钢琴；但自己
在旁边刷手机，很难想象孩子会

专心致志练琴。为什么不和孩子
一起学呢？既让孩子感受到亲情

的陪伴，也通过言传身教，感觉学

习乐器是一件很有趣的事。”
许多成功人士的传记显示，

回首童年，让他们印象最深刻的
不是家长监督他们做作业、补习，

而是一些生活的琐事，通过陪伴
倾注了父母对子女深沉的爱，这

种情感交流成为孩子身心健康的

最大“滋养品”，让他们受益终生。
对于这个话题，有网友为《战

国策》的“远交近攻”给出了“新
释”：孩子做作业的时候，远离一

点，还能稍微交流交流。离得近了，
想不攻击他都难。网友“三天三夜”

说：家庭对孩子的影响，远超学校，
当然要陪！网友“一天到晚晒太阳

的鱼”说：要陪，但不是帮，更不是
干涉。方法得当，事半功倍。

今天，你陪作业了吗？
首席记者 宋宁华

昨天，在政府工作报告中提

到“促进中医药振兴发展”，而且
被纳入到“提高基本医疗服务水

平”中。这无疑让来自中医药领域
的政协委员们倍感兴奋。

“在此次新冠疫情中，各地中

医名家提出多种治疗或辅助治疗
新冠肺炎的治疗方案，为降低重

症化率和死亡率起到了很好的作

用，疗效得到国内外大众的认可，
经验值得总结。”全国政协委员、

上海中医药大学附属曙光医院主
任医师蒋健建议，及时总结中医

药防治新冠肺炎经验，防止医案
等宝贵资源散失。

蒋健委员特别指出，防治方

案是重点，包括预防方案、治疗方
案与康复方案。治疗方案不仅指

药物治疗，还应包括针灸等非药
物治疗方案。中医药是中华民族

的宝贵财富，应在传染病的防治
上发挥更大作用。蒋健委员建议

加强中医药防治传染病应急体系

的建设，可包括高标准、高水平的
国家中医药应急队伍的组建，设

备设施的配备及完善，中医药防
治传染病信息监测系统及预警机

制的建设，定期在国家应急体系
的框架下开展应急演练方案等

等，以提升中医药在我国传染病

应急体系中的作用，并依托中医

药的特殊优势，扭转我国一些地
方重应急、轻预防的倾向。

促进中医药振兴发展，很重要
的一个方面就是要高度重视中医

药标准化工作，自 2005年以来，中
医药标准化逐渐上升为国家层面

的战略。然而，由于中医药整体标

准化工作起步较晚，面临着标准化
人才匮乏、经费不足、规范程度不够

等诸多问题，严重影响中医针灸在

国际上的有序传播。

全国政协委员、上海中医药
大学上海市针灸经络研究所所长

吴焕淦表示，像无菌针灸针国际

标准的出台就有效扭转我国针灸

国际化的被动局面。目前，针灸标

准化国际主导权的争夺比较激
烈，如何制定有国际需求的针灸

标准化，需要从经济全球化背景
下做出战略选择，积极出台各项

针灸标准化战略规划。吴焕淦委

员建议，由主管部门依据学科特
色进行规划，界定不同中医药社

会组织间业务范围界限，使其在
各自特色及优势领域发挥专长，

在国家相关法规与政策的框架下
有序开展团体标准化工作，避免

恶性竞争和资源浪费。

首席记者 方翔

政协委员为“促进中医药振兴发展”写入政府工作报告叫好并建议

从武汉“封城”到“解封”，我
们看到了坚持党的集中统一领导
的制度优势； 医者驰援， 看到了
“闻令而动、迎难逆行，忠于职守、

悬壶济世”的担当和奉献精神；募
款募捐，看到了守望相助、扶危济
困，“天下兴亡，匹夫有责”的家国
情怀； 启动史上规模最大的在线
教育实践， 看到了教育系统对学
生高度负责的态度；做好“六稳”，

落实“六保”，看到了中华民族自
强不息、砥砺前行的奋斗精神。我
们充分感受到了其中蕴含的中国
力量、中国精神和中国效率。

这是中华民族精神的最新延
展， 必将以其深刻内涵和巨大的
精神力量， 载入中华民族精神发
展史的辉煌画卷， 成为推动中华
民族伟大复兴的重要精神动力。

这样的宝贵财富， 值得深入挖掘
梳理， 并推动它们进学校， 进课
堂，进教材。

要加强抗疫价值观教育的理
论研究， 寻找抗疫精神和社会主
义核心价值观、 中华优秀传统文
化的内在联系， 进行理论概括和
提炼。 应组织专家对抗疫价值教
育的课程构架结构、教育载体、质
量评价进行研究和设计。

围绕全民抗疫斗争经过梳理
出教育主题， 突出公民意识和责
任感教育，让青少年学会负责。从
全国人民与病毒作斗争和抗疫英
雄的先进事迹中， 体会生命的宝
贵和人生的价值， 学会规划人生
方向。 从全民抗疫背景下人与人
相互帮助的感人事例中， 思考如
何接受和信任他人， 包括如何与
家人和周围人和睦相处， 尊重并
愿意考虑他人的不同意见， 有事
大家商量。 从榜样人物身上学习
如何承担社会责任， 包括如何积
极参与学校、社团、社区各项集体
活动和公共事务， 行使好自己的
各项权利； 提振爱国主义精神和
人类命运共同体意识。

（本报记者 江跃中 整理）

提升中医药在传染病应急体系中作用

    今天上午，上海代表团分组

会议上有件新鲜事。
往年，代表们审议政府工作

报告、预算草案⋯⋯有什么意见
建议，政府职能部门要有专人来

旁听。今年不同以往，不能现场旁
听，就请出远程视频工具，一样听

得明白。

本报记者 陈正宝 姚丽萍
摄影报道


